
立法會：律政司副司長就《行政長官 2023 年施政報告》致謝議案辯論

（第二節）致辭全文（只有中文）  
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  以下是律政司副司長張國鈞今日（十一月二十三日）在立法會會議

上就《行政長官 2023 年施政報告》致謝議案辯論（第二節：不斷增強發

展動能）的致辭全文︰  

 

  多謝主席。首先感謝各位議員提出的寶貴意見。發展是硬道理，我

們必須不斷增強發展動能，才能保持香港繁榮安定。我們正身處世界百

年未見的大變局，面前的挑戰不少，但香港有「背靠祖國、聯通世界」

的得天獨厚優勢，「十四五」規劃、粵港澳大灣區建設和「一帶一路」

倡議等國家重點戰略，更為香港帶來無限機遇。因此，律政司會主動對

接國家重要戰略，配合及鞏固香港作為亞太區國際法律及爭議解決服務

中心的定位，一方面善用香港法治優勢和國際化的格局，為國家提供涉

外法治人才培訓；另一方面擴展及深化香港與其他大灣區城市法制實務

對接，善用「一國兩制三法域」的獨特優勢，抓緊國家發展策略的機

遇。我現就個別議題作出扼要回應。  

 

香港國際法律人才培訓學院  

 

  昨日律政司司長在第一個環節發言時提到，律政司會按照行政長官

在《施政報告》第 58 段，於明年內設立專門的辦公室和專家委員會，推

動成立「香港國際法律人才培訓學院」，善用香港中英雙語普通法制度

和國際化格局，為國家提供涉外法治人才培訓。  

 

  事實上，律政司在過去已經累積了不少推行培訓和能力建設項目的

經驗，律政司新成立的辦公室將在這基礎上進一步規劃和統籌落實各項

現有及新設的培訓和能力建設項目。  

 

  我們預期由「香港國際法律人才培訓學院」統籌和推行的相關實務

課程、研討會和國際交流等活動，能夠以法律實踐為重點，為國家提供

涉外法治人才培訓，培養熟悉國際法、普通法、大陸法及國家法制等的

法律人才，協助為國家處理涉外案件，以及為落實「一帶一路」重要國

策的官員、法官、外交人員等提供合適的培訓、交流項目。  

 

  成立「香港國際法律人才培訓學院」彰顯了香港進一步提升其作為

區內能力建設樞紐地位的決心，並讓香港更好地借助其法治優勢和國際



化的格局，充分發揮聯通國家和世界的獨特優勢。我們預期上述的措施

能夠鞏固香港在國家「十四五」規劃下作為亞太區國際法律及爭議解決

服務中心的定位，更重要的是進一步參與共建「一帶一路」建設的下一

個十年，為國家推進法治建設貢獻力量，尤其在涉外法律人才培養方面

出一分力。  

 

  我留意到在這個辯論環節當中，有幾位議員包括江玉歡議員和林新

強議員也對這個新舉措表示支持。我非常感謝他們並且會把他們的意見

帶回律政司細心考慮，不斷完善做好這個新舉措。  

 

亞太區國際法律及爭議解決服務中心  

 

  另外，行政長官在《施政報告》第 77 段提到，政府將會繼續建設香

港成為亞太區國際法律及爭議解決服務中心。一直以來，香港的優質法

律服務和爭議解決服務與各行各業相輔相成，並且支持着各行各業可以

在完善的法律制度下發展，為香港的經濟繁榮作出重要貢獻。  

 

  為推動更多大灣區企業選用香港法律作為民商事合同的適用法，以

及選擇香港作為仲裁地，律政司會積極爭取在二○二四年內，將現行

「港資港法」和「港資港仲裁」的措施擴展至適用於整個大灣區，包括

河套深港科技創新合作區深圳園區。  

 

  我們亦會鼓勵和爭取國有企業優先考慮採用香港法律作為合同適用

法律，以及選擇香港爭議解決服務處理跨境合同糾紛。  

 

  事實上，有關措施能充分利用香港在國際法律及爭議解決服務方面

的獨特優勢，為國內外投資者「借港登陸」及「借港出海」提供完善的

法律服務和保障。同時也有助深化香港和內地的法律及爭議解決專業服

務的協同發展，以達至優勢互補，並為企業提供更多選擇，增強外資通

過香港再到內地投資的信心。  

 

  此外，為加強與內地建立對接，律政司正努力爭取與最高人民法院

於明年內建立恆常對接平台，推進大灣區司法和法律研究及實務工作，

務求更有效率和更有系統地推動落實更多惠及兩地民商交流互動的措

施，提升大灣區的發展動力。  

 

  律政司亦會繼續善用現有機制，例如今年初成立的「粵港澳大灣區

專責小組」，以及其他與內地相關部委建立的平台，例如粵港澳大灣區



法律部門聯席會議、法律合作專班等，積極推動大灣區規則銜接、機制

對接和人才連接的相關措施，助力灣區法治建設。  

 

  最後，適逢「一帶一路」倡議今年踏入十周年，律政司將率領業界

出訪「一帶一路」沿線國家包括東盟成員國、其他東南亞及中東國家，

為香港法律及爭議解決業界創造更多機遇。  

 

總結  

 

  主席，律政司將主動對接國家戰略，貫徹落實「一帶一路」倡議和

「十四五」規劃綱要，並把握粵港澳大灣區發展所帶來的機遇，積極融

入國家發展大局，將香港建設成為亞太區國際法律及爭議解決服務中

心，培養涉外法治人才，並更全面參與大灣區的法治建設，以增強發展

動能。  

 

  主席，最後也再次在此呼籲大家，緊記「1210」區議會齊投票，選

出理想的區議員。本人謹此陳辭。  

  

完  

2023 年 11 月 23 日（星期四）  

 


